

# EL OBRERO

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a José Mata, Casa del Pueblo o calle del REAL-29 Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo).

AÑO XXXI

NUM. 1.456

Palma de Mallorca 21 de Marzo 1930

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1'65 ptas. trimestre.—Extranjero 10'00 ptas. año.—En paquetes, 0'09 ejemplar.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

# BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## Agrupación Socialista

### Reunión importante

Se convoca a todos los afiliados a la Junta general extraordinaria que tendrá lugar el próximo domingo día 23 del corriente a las 7 y media de la noche, para tratar el siguiente orden del día.

- 1.º Dar cuenta de una carta recibida de Julián Ferretjans y gestión del Comité relacionada con la misma.
- 2.º Formación de una oficina encargada de realizar los trabajos concernientes al censo electoral.
- 3.º Dar cuenta de una entrevista celebrada por el Comité con una comisión representativa del Partido Republicano.
- 4.º Asuntos de carácter general.

Palma 18 de Marzo 1930

El Secretario

IGNACIO FERRETIJANS

## El Socialismo español y los intelectuales

Para nadie es un secreto que una de las causas de la debilidad política del Socialismo español la ha constituido el predominante carácter obrerista que hasta hace bien poco ostentaba. Un núcleo selectísimo de intelectuales, entre los que se destaca la representación del profesorado, ha modificado en estos momentos esa fisonomía. El Socialismo español es hoy una esperanza de instauración de una política liberal en nuestro país, que desconoce por completo la gobernación altruista, moral del pueblo por el pueblo mismo. El Socialismo encauza al proletariado hacia el progreso, modificando la táctica simplista de acción directa, tan fatal para la libertad, para la dignidad humana.

Una gloria nacional, el doctor Marañón, marca con señalado desinterés el «único camino» que sigue con él lo mejor de la juventud de la España nueva. Marañón, republicano, no siembra el recelo entre el pueblo, traicionado por politiqueros izquierdistas de antaño, que lo empujaron a la anarquía. Marañón sabe que al intelectual afiliado al Socialismo, sobre todo en provincias, le espera una vida de sacrificios y luchas extraordinarias. Sabe que le acecha la ignorancia emponzoñada por demagogos y los egoísmos caciquiles de la plutocracia.

socialista para firmar una nómina y satisfacer al propio tiempo vanidades personales, ya lo desenmascararán los intelectuales puros y el pueblo, si por acaso engaña en los primeros momentos, que aun así más le beneficiará que le perjudicará al progreso político del Socialismo. Pero socialistas como compañeros míos, jóvenes de carreras brillantísimas, con clínicas o bufetes en ambiente teocrático, ésos son unos socialistas que aportan sacrificios económicos que los consigue la espiritualidad de una doctrina. Su actuación es desconcertante para los materialistas.

Hace poco, en una conferencia en la Casa del Pueblo de Madrid y ahora en Santander, el señor Jiménez de Asúa dice—copio de «El Sol»—: «Yo soy—agrega—algo más que republicano y liberal: me considero socialista, y no hay nada en lo programático del Socialismo con lo que yo pueda estar en pugna. Para mí, el Socialismo no es un partido sino una civilización grandiosa. Como tal civilización, ha de venir por evoluciones sucesivas, aunque quemándose las etapas. La primera de éstas es la República, que, aun siendo en esencia burguesa, ha de tener afinidades y simpatías por el Socialismo y preparar su advenimiento. Pero el ingreso de los intelectuales en el Socialismo—sigue diciendo—me ofrece un recelo. Es lógico que los obreros ma-

nuales sean socialistas, porque este partido de clase llena todas sus aspiraciones. Los intelectuales, que han nacido en cuna más elevada y que van hacia el Socialismo, ¿son sinceros? Yo creo que no.»

Es bien lamentable que hombres como Jiménez de Asúa adopten estos criterios, que presuponen una falta de honradez en los intelectuales socialistas. Con idéntico criterio apartaba el sindicalismo a los intelectuales. Esa es una gran táctica para que las masas sin orientación calgan en todas las crisis, desde la de la más abyecta mansedumbre hasta la exaltación desahogada demagógica. Así, España no alcanzará esa incorporación al ritmo político europeo, en cuyos socialismos gubernamentales caben todas las aportaciones, con la única condición de ser honradamente sentido el ideal de esa superior civilización que represento el Socialismo.

«Un rico socialista» es mil veces más meritorio que el que sólo afán de mejorar le impulsa a serlo. El primero lo es porque aspira a un estado social moral más perfecto, incluso con su sacrificio; el segundo lo desea en su beneficio.

La República vendrá porque el Socialismo la ha de traer, y una vez más demostrará su idealidad esperando que los republicanos dignos le preparen el momento de su plena actuación. Sin el pueblo no hay democracia ni República aceptable, y el pueblo es y será socialista por la virtud de la doctrina y apoyo de los intelectuales españoles.

AMÓS SABRAS GURREA

Catedrático de Instituto, presidente de la Agrupación Socialista de Huelva

## Del capital y de los capitalistas

Probemos de esclarecer algunas confusiones.

Se habla y se escribe continuamente de los conflictos que surgen entre el capital y el trabajo, y de la necesidad de establecer la debida armonía entre uno y otro para bien de ambos y del mundo entero.

¿Pero es cierto, verdaderamente cierto, que hay o puede haber luchas, conflictos, oposiciones y enemistades entre el trabajo y el capital? Y no hay nadie que no admita como cosa incon-

trovertible, que el capital no es más que trabajo ahorrado, economizado, transformado, a lo cual añaden aún insignes economistas postulados tales como los siguientes: que el trabajador no saca sus salarios ni su manutención del capital, sino del producto del trabajo que efectúa; que puede haber trabajo sin capital, pero no capital sin trabajo; que los salarios son simplemente las adquisiciones, es decir las hechuras, del trabajo, y no adelantos del capital, y que el trabajador al recibir aquellos en moneda, ya acuñada ya impresa, en cambio del aumento que su trabajo ha producido al acopio general de riqueza, no hace realmente otra cosa que recibir una libranza contra este acopio, libranza que podrá luego utilizar para obtener la forma especial de riqueza que mejor satisfaga sus necesidades y deseos; y que, finalmente, el capital aumenta el poder del trabajo para producir riqueza: 1.º, habilitando al trabajo para aplicarlo de una manera más efectiva, como, por ejemplo, cavar la tierra con una herramienta en vez de hacerlo con las manos; 2.º, habilitando el trabajo para utilizar las fuerzas reproductivas de la naturaleza, como, verbigracia, obtener grano sembrándolo o animales criándolo; y 3.º, permitiendo la división del trabajo, división que, por una parte, aumenta la eficiencia del factor humano en la producción de la riqueza, utilizando capacidades especiales, adquiriendo habilidad y reduciendo desperdicios, y por otra parte favorece el aprovechamiento de las diversidades del suelo, clima y situación para obtener cada clase especial de riqueza donde la naturaleza es más propicia para su producción, o, lo que es igual, permite aprovechar en su más alto grado el poder de los dones y conveniencias naturales.

Ante esos principios, ante esos hechos, creemos que es una aberración, que es un absurdo, pensar que puede haber luchas y conflictos entre el trabajo y el capital. Las luchas, conflictos, querellas, odios y rencores están entre el trabajador y el capitalista. Y así tiene que suceder inevitablemente. Porque en virtud de aquella ley natural, y fundamental en Economía Política, de que el hombre procura siempre satisfacer sus necesidades y deseos con el menor esfuerzo posible, el capitalista tenderá constantemente a reducir el salario de los obreros y éstos, en cambio, constantemente lucharán por conseguir su aumento.

No, no puede haber armonía entre los intereses de los capitalistas y los de

## Conferencias en la Casa del Pueblo

EL PRÓXIMO DOMINGO 23 de Marzo, a las cinco y media de la tarde, tendrá lugar la novena conferencia del ciclo organizado por la entidad **Salud y Cultura**, a cargo del artista catalán

**D. J. M. Mir de Xexars**

que se encuentra en Mallorca pintado los bellos panoramas de la Isla, quien desarrollará el sugestivo tema:

## Sentiment, voluntad, inteligencia i caracter EN LA CULTURA SOCIAL

EL JUEVES PRÓXIMO, día 27 de Marzo, a las ocho y media de la noche, tendrá lugar la décima conferencia que correrá a cargo de

**D. EMILIO PASCUAL**

Ingeniero e Inspector Provincial del Trabajo, que disertará sobre el tema siguiente:

## La labor de la Inspección del Trabajo en el cumplimiento de las leyes sociales

La entrada a estas conferencias es pública para todo el mundo.

los trabajadores; no, no puede haber armonía entre los que no disponen más que de sus brazos y los que tienen en su poder los medios de producción; no, no puede haber armonía entre los que sudan y se revientan trabajando por mezquinas retribuciones y los que sin hacer nada se embolsan crecidas cantidades; no, no puede haber armonía entre quienes sufren todas las injusticias de un régimen de esclavitud (la esclavitud económica) y quienes mantienen dicho régimen por los privilegios que disfrutan; no, no puede haber armonía entre los que han fraguado un Estado para sostener la explotación que ejercen y los que sienten el peso de ese Estado siempre que intentan librarse de ella o al menos disminuirla.

No, no puede darse mayor quimera que pretender armonizar tan encontrados intereses. Armónicos son y han de ser normalmente el trabajo y el capital; pero el interés del patrono no puede dejar de ser en todo tiempo antagónico, opuesto al del obrero.

¿Pero tiene, acaso, todo ese desbarajuste, desconcierto, desavenencia, desconcordia, eficaz remedio? ¿Se puede real y verdaderamente dar solución al problema de la explotación del hombre por el hombre? Sí. ¿Cómo? Fundiendo los dos términos de *capitalista* y *trabajador* en uno sólo: en el de *cooperador*; y como en su conjunto total es la riqueza fruto de una vastísima y complejísima cooperación, organizar su distribución de tal manera que de ella puedan disfrutar por igual todos sus productores, y con ella por igual satisfacer todos ellos sus naturales necesidades y legítimos deseos, en vez de ser, como hasta aquí, propiedad de unos pocos.

—¿Cómo? ¿Pero han de recibir igual retribución el ingeniero, el arquitecto, el técnico, &c., &c., que el simple obrero,

que el simple peón, que el simple bracero, &c., &c.?

—Pues claro que sí. ¿No son por ventura todos ellos igualmente precisos para llevar a cabo una obra cualquiera? Necesario, imprescindible es para el bien y progreso de todas clases, el trabajo intelectual, la invención, LA IDEA; pero no es menos necesario e imprescindible para su realización, para su materialización, el trabajo manual con todas sus fatigas y molestias, esto es, lo que real y vulgarmente se llama EL TRABAJO. ¿Por qué, pues, tan inicuas y monstruosas desigualdades?

¡Ah! No nos cansamos de celebrar, de ensalzar, de glorificar, de deificar, en el teatro, en la novela, en los Parlamentos, en las Academias, en los Ateneos, al trabajo; ni de colmar de alabanzas, de aplausos, de honores, de recompensas, de éxitos, al pobre trabajador, al infeliz obrero. Pero en la vida, en la práctica, ¡que mentis tan formidable estamos dando continuamente a todos esos triunfos ficticios, a todos esos falsos homenajes, a todas esas ovaciones hipócritas!

Pues bien; acabar con todos esos ocios, con todos esos antagonismos, con todas esas luchas, con todas esas abominables y asquerosas vergüenzas, es lo que se propone el Socialismo. Hora es, por lo tanto, que los que ya se sienten socialistas de corazón, se conviertan en socialistas de cabz y de acción. Porque ya es hora de que la libertad, la igualdad y la justicia social se nagan carne, sangre y hueso en nuestra malavenida Humanidad.

PEDRO FERRER PUJOL

Leed **RENOVACION**, la revista de los jóvenes socialistas.

## ¿Medalla del trabajo.....?

Estos días ha sonado el nombre de una persona de esta ciudad, como candidato para la obtención de la Medalla del Trabajo.

Esto ha traído a mi memoria un caso de esta naturaleza, que presencié en Barcelona y que me hizo formar un pésimo concepto de esta clase de premios (¿al trabajo?) o condecoraciones.

Era un domingo del próximo pasado Diciembre. Me fui al muelle de la Paz a ver a un amigo, tripulante del vapor «Rey Jaime I», que hace el servicio correo entre Palma y la ciudad Condal. Contra la costumbre, se me prohíbe la entrada a bordo. Noto algo extraordinario. La plancha está alfombrada. Hay limpieza general. Indago y se me dice que el propio ministro del trabajo va a imponer la medalla de Idem a uno de a bordo.

Menos mal, me digo mental e ingenuamente, si al fin se reconoce el esfuerzo sostenido del trabajador. Fantaséo y me imagino al homenajado un viejo lobo de mar. Me figuro verle con la medalla al pecho, rostro de piel arrugada y curtida por el sol tropical y el aire salitrado, de torpe andar por el balanceo de la navegación que ha llenado toda su existencia.

De pronto todas las miradas de los curiosos se dirigen a determinado punto del buque. Es él, exclama alguien. Miró también y sufrí una tremenda desilusión; quien ostenta la medalla recién impuesta no es el héroe de mi fantasía, sino el capitán del buque, hombre afeminado, de mucha edad, en quien no hallo las huellas del trabajo que yo suponía en el otro; un capitán como hecho de porcelana.

Me alejo pensando en el rudo y casi ininterrumpido trabajo del sufrido marinero; del abnegado fogonero que se abrasa ante los hornos y se derrita su carne en sudor, por la elevadísima temperatura, y cuya vida se vá en particular entre las escorias, todo por una irrisoria soldada y una comida insípida, que hay que ir a buscar en la cocina y comerla hechados en la cubierta, o de plé; teniendo por alojamiento un hueco inmundo, sin el más remoto vestigio de higiene, en el que se amontonan la tripulación, ella que lo es todo a bordo.

Me irrita el contraste que esto forma con la vida de este capitán, condecorado con la medalla del trabajo, que alterna su leve servicio con la tertulia de los pasajeros de primera clase rellenos en sendos sofás, al que se le sirve suculenta comida, se le obedece como a un Sultán y se paga espléndidamente. Así se comprende su amor al trabajo, no ya a su avanzada edad, sino hasta después de muerto. ¡Es tan dulce así la vida! Pero los otros.....

Pero no debo irritarme, eso sería confundir el verdadero sentido de la justicia estricta con el sentido de la justicia burguesa.

Por otra parte ¿para qué ha de querer un trabajador auténtico una medalla que, al fin de cuentas, no es más para él que una credencial de asilado o de mendicante?

Los trabajadores, debemos aspirar,

como premio a nuestra laboriosidad, a algo más consistente y real.

Debemos aspirar a obtener íntegro el fruto de nuestro trabajo y, cuando este haya agotado nuestras fuerzas creadoras, a una vejez placida y tranquila, sin las humillaciones de la caridad oficial ni el remordimiento de ser una carga para nuestros deudos.

Pero esto no puede venir del campo burgués; esto solo puede dárnoslo el Socialismo. Y el Socialismo no se producirá, sino por la comprensión y el esfuerzo de los trabajadores, y, en verdad, que estos tripulantes no dan la sensación de comprender gran cosa de su misera situación y de su misión para mejorarla. Hemos presenciado, en Barcelona, como estos tripulantes, a la hora de rancho, sentados al suelo para comer, hacían el vacío al delegado de la asociación de marineros «La Naval», al invitarles a que se asociaran a esta. Este vacío, natural y fatalmente, se traduce en comida insípida, en sueldos irrisorios, en camarotes-pocilga y en jornadas que no tienen otro límite que la voluntad del capitán.

¿Hasta cuándo va a durar esto, compañeros?

¿Hasta cuándo la justicia no dejará de ser una mera aspiración de los humildes?

JAIME REBASSA  
Palma.

## DE ESPORLAS

### ¿Se querrán colar los libres?

Estos días hemos recibido un número del semanario «Unión Obrera» órgano del Sindicato Libre de Barcelona. Lo hemos recibido dignamente, o por lo menos quien estas líneas escribe, no lo ha leído siquiera. «Por el fruto se conoce el árbol» — nos digimos — y seguimos leyendo EL SOCIALISTA como hacíamos al entregarlos el órgano gafista o anidista, como se le quiera nombrar.

Sabemos lo que puede decir ya que para esto está, insultar a Saborit, Caballero y la Casa del Pueblo de Palma; romper huelgas, dividir a los obreros; apartarlos de la política; en fin, todo lo que sea positiva redención obrera estropeada. ¿Esto nada más? Injalacio Prieto en el Congreso también recibió sus caricaturas de los «libres». Querían librarle de la vida.

¿Y nada más? No somos libres como ellos para hablar y obrar.

¿Y Bisbal todavía no ha caído? Por que en su larga vida de persecución y destierro por parte de los reaccionarios, bien merece que le claven la garra libremente. Los del «libre».

En Esporlas no harán nada. Como no se metan con los falderos de Fortuñ y de Verdguer... pero ¡si estos ya están «liberalizados» a estilo de los «libres»! También han firmado homenajes al «camarada» Primo de Rivera.

Que no se nos toque EL OBRERO BALEAR, por su pobreza, honradez y valentía. Tan pobre que no puede como «Unión Obrera», regalar ejemplares y manifiestos para colarse entre la clase obrera; vive de los suscriptores y ha estado a punto de perecer por falta de pesetas.

Tan honrado y transparente que cualquiera puede ver su obra y su vida hasta

su más pequeña respiración; ni hace homenajes a generales ni llama «camarada» a Martínez Anido.

Tan valiente que cuando la «gran prensa» no puede recoger los gemidos y quejas de los obreros, él lo hace.

EL OBRERO BALEAR no hace nada para los obreros. ¿Por que cuando aquella famosa huelga en la casa Fortuny que duró 22 semanas por pedir los operarios la jornada legal de 8 horas no vinieron los del libro en ayuda de los trabajadores?

EL OBRERO BALEAR estaba ametrado de pies y manos por don Pedro Llosas, Gobernador entonces, gran amigo de Fortuny y de Martínez Anido y ferviente católico concurrente a las solemnidades de la Catedral. Se abusó de los obreros, se atropelló y se falsificó toda ley favorable al personal. Hasta que se hizo difícil la seguridad personal de los que heroicamente dirigían el movimiento. La guardia civil en vez de la ley de 8 horas. Se amenazó con el destierro a los que simpatizaban con los huelguistas.

Martínez Anido en Gobernación y no se enteró de nada. Entonces hacia falta que vinieran los libres y mediante la amistad del «camarada» ministro pusieran ley y justicia en donde sólo había abusos y atropellos.

Ahora ¿para qué? Lo arreglaremos nosotros. Apostaría que no van a ir a Valldemosa, Buñola, Dayá, Estallenchs y demás pueblos en donde impera con más rigor la reacción burguesa-clerical, donde no hay ni señales de organización obrera.

Si su misión es organizar a los obreros vayan a esos pueblos que falta les hace una buena unión.

Si por otra parte su cometido está en desunir a los obreros, vengán a Esporlas que están todos unidos en La Casa del Pueblo.

No irán, no, a Valldemosa, porque los obreros están como ellos los quieren; sumisos al cura y al cacique.

Obreros y obreras de Esporlas? no os dejéis engañar por los gafistas; la división debilita y la unión fortifica. ¡Viva la Casa del Pueblo!

EL COMITÉ DE LA FEDERACIÓN

### Conferencias

### en la Casa del Pueblo

El pasado jueves día 13, en el local de los trabajadores, tuvo lugar la anunciada conferencia que explicó el Ayudante del Laboratorio Biológico Marino don Miguel Massuti Alzamora con el tema: «Un problema de Biología Marina de gran aplicación industrial».

La conferencia, con proyecciones, resultó en extremo interesante, pues el orador expuso la vida y forma de pescar a la especie de peces que denominamos vulgarmente *toñina*, además de otras consideraciones de orden histórico referente a la pesca de dicho animal en épocas pasadas, incluso leyó unos párrafos de «La Ilustre fregona», de Cervantes, en que menciona dicho pez.

Presentó al orador el compañero Ignacio Ferretjans, quien dijo que se congratulaba de que el señor Massuti, ocupase por vez primera la tribuna de la Casa de l Pueblo y haciendo constar que dicho señor es republicano y amigo de los trabajadores.

La numerosa concurrencia premió

con una gran ovación la labor del señor Massuti.

El pasado domingo día 16, dió una conferencia en la Casa del Pueblo, y correspondiente al ciclo organizado por la Sociedad «Salud y Cultura», el catedrático de Matemáticas del Instituto, nuestro buen amigo D. José M.<sup>a</sup> Eyaralar, el cual desarrolló el sugestivo tema: «La Fé en el Progreso».

Tras unas breves palabras del compañero Ignacio Ferretjans, el Sr. Eyaralar entra en el tema.

«Es de actualidad el tema—dice—porque estamos en un momento de crisis provocado por la Gran Guerra y sus consecuencias, las dictaduras negras o rojas y si los políticos sinceros, los educadores y las masas obreras perdiesen definitivamente su confianza en el progreso, retrocederíamos a la barbarie, y esto es porque el hombre para actuar necesita convencerse de que su obra es fecunda, y aun de que es trascendente, si en ella ha de poner, como en la obra del progreso, su entusiasmo y su sacrificio.

Ejemplo de ello es el caso del «molino sin agua» castigo que se daba a los penados ingleses y que consistía en dar vueltas a la rueda de un molino que no molía, y les parecía el peor de los castigos y refiere la parábola de los tres obreros, el que trabaja mecánicamente, el que lo hace por el jornal que gana, y el que pone su entusiasmo en la tarea, y que muy bien pueden simbolizar respectivamente el obrero de ayer, el de hoy y el de mañana.

La tendencia al progreso es tan esencial al hombre que se manifiesta en todos, pero más en los grandes hombres. Cervantes, Goethe o Edison, y se ha definido al hombre como al animal capaz de progreso.

Para Hegel el progreso consiste en la liberación del espíritu y para Alomar en la integración de las masas en la Cultura, la Soberanía y el Poder, pero puede definirse sencillamente como la victoria sobre el mal, que existe en la naturaleza, en el espíritu del hombre y en la Sociedad. En los tres campos ha luchado el hombre contra el mal y en los tres ha alcanzado victorias considerables y alentadoras.

El mal en la naturaleza está representado por los obstáculos que opone al desenvolvimiento del hombre y por los dolores que le inflinge, forzándole a una dura lucha por la existencia con la esterilidad, las fieras, las enfermedades. El hombre ha luchado contra eso y ha vencido los obstáculos, exterminado las fieras; se ha inmunizado contra los microbios con las vacunas, o los aniquila con los desinfectantes, o lucha indirectamente contra las enfermedades como en Dinamarca donde la mortalidad por tuberculosis ha descendido de 30 a 9 en pocos años de lucha. Se ha alargado la vida e incrementado la producción y mientras un obrero francés del principios del siglo XVIII podía comprar con su jornal de un año 9 Hls. de trigo el de principios del XIX podía adquirir 20 Hls..... bien es verdad que entretanto la Revolución Francesa había entregado las tierras a los pequeños labradores. Todo esto constituye el progreso mate-

## Teatro CASA DEL PUEBLO

GRAN VELADA ARTÍSTICA para el Sábado día 22 de Marzo de 1930.

### Programa

La Compañía RAMIS-MARTÓN pondrá en escena el famoso drama en tres actos de Joaquín Dicenta, titulado:

## - JUAN JOSÉ -

Terminará la Velada con BAILE DE SALA.

A las NUEVE noche

rial indispensable en la marcha general del progreso.

El mal existe en el interior del hombre en forma de ignorancia, falta de dominio de sí mismo, egoísmo, crueldad, &, &. Y todo ello se va venciendo poco a poco. Un niño tiene hoy conocimientos más exactos que Aristóteles o Ptolomeo. El número de crímenes disminuye, la catástrofe del *Titanic* mostró como el hombre sabe sobreponerse al terror de la muerte cercana; ya las gentes no irían a presenciar una pena de azotes, ni a ver quemar vivos en Belver a los infelices judaizantes. Todo ello constituye el progreso moral.

El mal existe en la Sociedad como organizada por una Humanidad salvaje en medio de una naturaleza hostil y el progreso en ella se realiza en la triple vía de la libertad, la igualdad y la fraternidad. La esclavitud, la servidumbre, el salariado, la participación en los beneficios van marcando las etapas en el progreso económico como el feudalismo, el absolutismo y el gobierno parlamentario, lo muestran en lo político, al mismo tiempo que se liberan las minorías en el interior de las Naciones.

La desaparición de las castas y de los privilegios de clase van marcando el progreso en la igualdad por la cual cualquier hombre puede ascender hoy como Ebert, Mazaryk o Ma'Dona'd a las más altas magistraturas.

Las depredaciones y las guerras se van haciendo cada vez menos frecuentes y ya han sido condenadas por todas las Naciones, cuya Liga trata de construir la Paz. Las diferencias de ideas políticas o religiosas ya no son causa de luchas sanguiarias ni de persecuciones, asegurado el respeto a todas, y el triunfo de las que profese la mayoría, gracias al Parlamentarismo. La legislación protege cada vez más al débil, con la jornada de 8 horas, el subsidio de paro y el de maternidad, el retiro obrero y los comités paritarios, muestras todas del progreso en la fraternidad humana.

El progreso material se obtiene por la instrucción, el moral por la educación propiamente dicha, y el social por la acción política. Pero la cultura no ha de limitarse a una clase sino que ha de comprender a todo el pueblo, la soberanía limitada también a un individuo o a una clase sería injusta y peligrosa como lo es la riqueza reservada a unos

pocos; por eso, para impulsar y consolidar el progreso son instrumentos esenciales la Escuela Unica, la Democracia y la socialización de los medios de producción y de cambio.

Una prolongada ovación premió la magnífica conferencia que el señor Eyaralar se dignó explicar a los obreros de la Casa del Pueblo.

El compañero Ferretjans resumió brillantemente la oración del señor Eyaralar, haciendo constar que el progreso y el bienestar, se debe a los hombres que por su amor a la libertad y la democracia, lucharon por ellas.

El presidente anuncia para el jueves día 20, al periodista D. Bernardo Obrador, que hablará sobre: «Nación y Estado».

## Unión General de Trabajadores de Baleares

La Comisión Ejecutiva de esta federación obrera, con bastante frecuencia recibe denuncias de elementos obreros de ciertos pueblos de la Isla, en los cuales, la legislación del trabajo es cosa desconocida.

Suscribíos a EL OBRERO BALEAR

Frecuentemente nos comunican, amigos nuestros de tales pueblos, que la jornada legal del trabajo, muy en particular, no se respeta para nada. ¿El Sr. Inspector del Trabajo, no podría interesarse, en cumplimiento de los deberes que le imponen el cargo, para que en esos pueblos, Llubí, por ejemplo, se cumpliera la jornada legal de ocho horas? Porque de no poder tomarse tal interés, fácilmente comprenderemos el porqué de la repulsa patronal contra los comités paritarios, y de la petición de los patronos españoles, de que los comités paritarios desaparecan.

Por acuerdo de la Comisión Ejecutiva

El Secretario,

JAIME BAUZA

Palma 19 de Marzo 1930.

## La velada del pasado sábado

Celebróse en la Casa del Pueblo, en la que la Compañía Ramis-Martón puso en escena el hermoso drama en tres actos de D. Angel Gulmerá «María Rosa».

La obra fué bien interpretada por todos, destacando la señora Ramis, que en el difícil papel de María Rosa, estuvo colosal.

Al final de cada acto sonaron prodigios aplausos, como prueba de que gustó.

Finalizó tan amena velada, con un baile de sala.

Hubo mucha concurrencia.

### CUESTIONES SOCIALES

## La "Revista Internacional del Trabajo"

El órgano en español de la Oficina Internacional del Trabajo, que con el título de «Informaciones Sociales» viene publicándose en Madrid desde el año 1923, acaba de experimentar una importante transformación. A partir del próximo número, el título de la publicación será «Revista Internacional del Trabajo» y llevará como subtítulos: «Informaciones Sociales: Edición hispánica de doctrina y legislación internacional del trabajo.»

El número ordinario contendrá mayor número de páginas que en la primera etapa y, en general, publicará una mayor cantidad de artículos y noticias referentes al movimiento social en España y en los países hispanoamericanos.

Con el objeto de dar la importancia debida a la Semana Social, celebrada últimamente en Barcelona bajo los auspicios

de la Oficina de Ginebra, la «Revista Internacional del Trabajo» inaugurará su nueva etapa con un número doble, de 250 páginas, correspondiente a los meses de enero y febrero. En este número figuran *in extenso* las siguientes conferencias, explicadas con ocasión de la Semana Social de Barcelona:

La Organización científica del trabajo y el interés de los obreros. Por Fernand Maurette, jefe de la División de Encuestas e Investigaciones de la Oficina Internacional del Trabajo;

El desarrollo de las Mutualidades en Europa. Por A. P. Tizier, Secretario de la Federación Internacional de Mutualidades;

Los problemas de la concentración económica en el movimiento cooperativo de consumo. Por el Dr. G. Fauquet, jefe de la Sección de Cooperativas de la Oficina Internacional del Trabajo, y

Los seguros sociales en España y la Organización Internacional del Trabajo. Por Severino Azaar, catedrático de la Universidad Central.

El mismo número contiene, además de las secciones habituales, artículos sobre la organización internacional de las migraciones, las condiciones de trabajo en una empresa racionalizada, el trabajo de los niños en los Estados Unidos, etc.

La «Revista Internacional del Trabajo», dedicada especialmente al estudio de las cuestiones sociales que afectan a España y a la América hispánica, constituye un elemento de información y de consulta extraordinariamente útil para las organizaciones obreras y patronales, para las sociedades cooperativas, para los Comités Paritarios, y, en general, para toda clase de personas y de organismos que intervienen directa o indirectamente en los problemas del trabajo.

**OBROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.**

## Sociedad Profesionales y Oficios Varios

### JUNTA DIRECTIVA

Esta entidad convoca a los compañeros que componen la Junta Directiva a la reunión extraordinaria que tendrá lugar el próximo domingo día 23 a las ONCE de la mañana para tratar y resolver diferentes asuntos de trámite como también dar cuenta de la situación económica.

Se ruega muy encarecidamente la asistencia.

Palma Marzo de 1930  
El Secretario,  
SIMÓN FULLANA

## Almanaque-Guía de "El Cultivador Moderno", 1930

Constituye esta obra, que consta de más de 400 páginas, ilustrada con centenares de grabados, un consultorio completo, en consonancia con las prácticas sancionadas por la experiencia y los últimos progresos del agrarismo.

Al propio tiempo que se indican las labores y trabajos que reclaman los campos, las viñas, los frutales y el bosque, etc., se señalan los métodos más modernos y ventajosos para conservar y transformar los productos, sean de la viña o del olivar y los procedentes de las demás explotaciones agrícolas o ganaderas.

Una sección de meteorología popular, cuidados del corral y gallinero, explotación del conejo y cocina rural, completan los capítulos dedicados mensualmente a resolver todos los problemas de la

granja, sugiriendo ideas nuevas y orientaciones que facilitan aumentar los productos y las rentas de las haciendas.

Es sumamente interesante el calendario mensual de siembras y plantaciones de hortalizas, flores y árboles, copiosamente ilustrado.

Avalora, además, este libro de consulta, un estudio de la transformación de la Agricultura Nacional por la mejora de la explotación de los secanos, continuación de los trabajos que sobre nuevos métodos de cultivo viene dando a conocer el ilustre Ingeniero español don Carmelo Benalig de Irujo, el cual se ocupa del aspecto importantísimo de la creación en secano de prados artificiales de alfalfa y esparceta. Este trabajo sobre el moderno cultivo de cereales y leguminosas llamará profundamente la atención de los expertos y de los agricultores.

Sigue a este estudio otro no menos valioso, del inspector provincial de Higiene y Sanidad Pecuaria don Juan Rol y Codra, quien por primera vez hace un estudio de las razas de Ganado de cerda españolas. Se trata de un trabajo notable que será leído por los ganaderos y agricultores.

Un trabajo de vulgarización del arte de confeccionar conservas domésticas, utilizando los productos que cosecha el agricultor, completa la parte técnica, a la que siguen numerosos y variados consejos útiles.

Esta útil y completa Guía se regala a los suscriptores de la ilustración agrícola de Barcelona *El Cultivador Moderno* y se vende al precio de una peseta cincuenta centimos el ejemplar en todas las librerías.

J. C. Impresor, Palma

## Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

## Zapatería "LA ARGENTINA"

FRANCISCO PUIGSERVER

SOLIDEZ - ELEGANCIA - ECONOMÍA

La casa más preferida por los hogares bien administrados

Antes de comprar visite esta Casa

JAIME II, N.º 62 (No equivocarse) PALMA

# DISPONIBLE